
В мероприятии, посвященном 
этой дате, приняли участие 
представители ГУ МЧС России 
по КЧР, Управления по обе-
спечению мероприятий ГО, 
предупреждения и ликвида-
ции ЧС и пожарной безопас-
ности, Народного Собрания 
КЧР, партии «Единая Россия», 
органов власти региона, вете-
раны МЧС.

Участникам мероприятия 
продемонстрировали фильм о 
становлении системы граждан-
ской обороны в Российской Фе-
дерации, и о том, как сегодня 
осуществляется реализация 
функций в области ГО.

Об истории гражданской обо-
роны Карачаево-Черкесии рас-
сказал заместитель начальника 
Главного управления (по граж-
данской обороне и 
защите населения) 
Антон Шахбазян. 

С праздником ве-
теранов системы 
Гражданской оборо-
ны и личный состав, 
а также всех собрав-
шихся поздравил начальник 
Главного управления МЧС Рос-
сии по КЧР Александр Голоко-
ленко. Он пожелал всем крепко-
го здоровья, мира и успехов в 
служении на благо Родины.

В этот день чествовали пред-
ставителей различных мини-
стерств и ведомств, которые 
внесли значительный вклад в 
развитие гражданской обороны 
республики, сотрудников чрез-
вычайного ведомства. Лучшим 
представителям профессии 
вручили медали «90 лет Граж-
данской обороны», «За пропа-
ганду спасательного дела», «За 
содружество во имя спасения», 

нагрудные знаки «Отличник 
Гражданской обороны», «За за-
слуги», благодарственные 
письма и почетные грамоты 
МЧС России, Правительства и 
Президиума Народного Собра-
ния (Парламента) республики, 
партии «Единая Россия». Кро-
ме того, были награждены спе-
циалисты в области граждан-
ской обороны различных орга-
низаций и муниципальных об-
разований субъекта. В 
праздничный день ряду офице-
ров присвоили очередные спе-
циальные звания.

За долголетний добросовест-
ный труд, высокий профессио-
нализм и заслуги в совершен-
ствовании мероприятий в обла-
сти гражданской обороны, за-
щиты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций ме-

далями «90 лет 
Гражданской обо-
роны» и ценными 
подарками были от-
мечены ветераны 
системы ГО — Вале-
рий Селин и Влади-
мир Хатков.

В праздничный день со сцены 
звучало много слов благодар-
ности и поздравлений с профес-
сиональным праздником от ру-
ководителей взаимодействую-
щих структур, адресованных 
виновникам торжества.

Приятной частью совещания 
стало награждение победителя 
I этапа конкурса Всероссийско-
го героико-патриотического 
фестиваля детского и юноше-
ского творчества «Звезда Спа-
сения» Александра Мироныче-
ва, который исполнил конкурс-
ную песню.
По информации 
пресс-службы ГУ МЧС РФ по КЧР
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Ветераны у нас в почете
Рассказ о непростой судьбе труженицы 
тыла Анны Ивановны Тимофеевой с. 3

Свети Стефан
Очередной путевой очерк 
Владимира Романенко с.4

Настройся на волну
Радиостанции сыграли особую роль 
в судьбе Карачаево-Черкесии с. 3

Что остается от яблока
Выбирая фруктовые соки и пюре,  
нужно внимательно читать этикетку  с. 3

Золотая медаль — у наших аграриев
В Подмосковье свою продукцию представили сельхозпроизводители страны

Делегация Карачаево-Черке-
сии во главе с первым заме-
стителем председателя Прави-
тельства КЧР Хызыром Чекку-
евым приняла участие в XXIV 
Всероссийской агропромыш-
ленной выставке «Золотая 
осень-2022».

 В состав делегации вошли: пер-
вый заместитель министра сель-
ского хозяйства КЧР Джамбулат 
Лехов, заместитель министра 
сельского хозяйства КЧР Хусей 
Ижаев, начальник управления 
ветеринарии Надежда Кознеде-
лева, председатель правления 
СХА «Колхоз-Племрепродук-
тор» Марина Борлакова.

Отметим, одно из самых круп-
ных и профессионально ориен-
тированных мероприятий агро-
промышленного комплекса 
России проходило на террито-
рии конгрессно-выставочного 
центра «Патриот» в Москов-
ской области.

Огромное количество сель-
скохозяйственной продукции 
от ведущих производителей 
страны, новейшие технологии и 
техника, которая не уступает 
импортной, сельскохозяй-
ственные животные — все это 
можно было увидеть на выстав-
ке «Золотая осень».

В рамках деловой программы: 
пленарная сессия «Продоволь-
ственная безопасность России и 
мира», церемония награждения 
работников АПК, панельные 
дискуссии, круглые столы, экс-
пертные консультации и мно-
гое другое.

Деловая программа «Золотой 
осени» уже в первый день на-
строила ее участников на самый 
серьезный разговор о продо-
вольственной безопасности в 
России и мире. В условиях, когда 
о глобальном продовольствен-
ном кризисе не говорит только 

ленивый, мерилом националь-
ного благополучия становятся 
продукты и возможности их про-
изводить и экспортировать. Рос-
сияне, и здесь это демонстриру-
ют вполне очевидно, голодными 
точно не останутся.

Выставку посетил премьер-ми-

нистр страны Михаил Мишу-
стин. За вклад в развитие АПК он 
наградил лучших аграриев стра-
ны — людей, благодаря которым 
за продовольственную безопас-
ность в правительстве спокойны. 
Про самочувствие России пре-
мьер-министр говорил с опти-

мизмом, настраивает на который 
в том числе и рекордный урожай 
зерновых. Агропром — отрасль, 
которая сегодня устойчива и 
конкурентноспособна, отметил 
он, третий год Россия продает 
больше, чем ввозит. И за восемь 
месяцев объемы поставок за ру-
беж, даже в непростых условиях, 
выросли. Мы по-прежнему вхо-
дим в пятерку стран-лидеров по 
экспорту зерновых. Правитель-
ство и дальше будет оперативно 
реагировать на нужды аграриев. 

«Санкции недружественных 
стран или иные вызовы не явля-
ются сегодня для агропромыш-

ленного сектора проблемой. 
Данная выставка подтвердила 
реальные достижения регионов 
по многим отраслям, являющие-
ся гарантом продовольственной 
безопасности. В целях обеспече-
ния увеличения производства 
сельскохозяйственной продук-
ции в текущем году в регионе за-
пущено новое современное и вы-
сокотехнологичное производ-
ство по переработке баранины, 
введены в эксплуатацию откор-
мочные площадки, завершилось 
строительство дополнительных 
объектов молочного комплекса. 
Также, на территории региона 

реализуется ряд инвестицион-
ных проектов в области садовод-
ства», — прокомментировал Хы-
зыр Чеккуев.

ООО «Сады Карачаево-Черке-
сии» получило золотую медаль 
Всероссийской агропромышлен-
ной выставки «Золотая осень- 
2022» в номинации «Плодо-
овощная продукция, ягоды, зе-
лень» за груши помологического 
сорта «Ксения». Награду Мин-
сельхоза РФ вручили руководи-
телю проекта «Сады Карачаево-
Черкесии» Айдыну Ширинову.
По информации пресс-службы 
Главы и Правительства КЧР

Глава республики Рашид Тем-
резов провел совещание  
с членами Правительства  
по итогам своих встреч с пред-
седателем Правления ПАО 
«Газпром» Алексеем Милле-
ром и генеральным директо-
ром Группы Газпром межре-
гионгаз Сергеем Густовым.

Были утверждены протоколь-
ные решения, требующие даль-
нейшей проработки. Одно из ре-
шений касалось расширения пе-
речня льготных категорий граж-
дан, имеющих право на 
субсидирование в рамках соци-
альной газификации. В Карачае-
во-Черкесии действует програм-
ма поддержки отдельных катего-
рий граждан в рамках мероприя-
тий по социальной газификации. 
В рамках договоренностей Главы 
республики с руководителем 
Газпрома о сокращении сроков 
проектирования и строительства 
газопровода в Учкуланском уще-
лье Карачаевского района и его 
вводе в эксплуатацию до 2025 го-
да Р. Темрезов дал поручение 
провести необходимую подгото-
вительную работу. Также необ-
ходимо определить перечень до-
полнительных объектов строи-
тельства газопроводов с учетом 
перспектив социально-экономи-
ческого развития территорий. 
После газификации населенных 
пунктов в Учкуланском ущелье и 
завершения строительства объ-
ектов газификации магистрали 
Карачаевск–Теберда следующей 
станет газификация Пхии.

На совещании обсудили даль-
нейшую реализацию программы 
«Газпром — детям» в Карачаево- 
Черкесии. 
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Высокий уровень компетен-
ции участников форума по-
зволил глубоко и всесторонне 
рассмотреть целый комплекс 
вопросов, связанных с ролью 
ислама в современном мире, 
обсудить актуальные пробле-
мы российской исламской 
уммы на федеральном и ре-
гиональном уровнях.

Россия и исламский мир

В условиях напряженной ситу-
ации в системе международных 
отношений ожидаемо большое 
внимание было уделено дина-
мично развивающимся связям 
России с исламскими странами.

Научный руководитель Инсти-
тута востоковедения РАН Вита-
лий Наумкин в своем выступле-
нии подчеркнул, что взаимодей-
ствие нашего государства со 
странами исламского мира стро-
ится на взаимном уважении. 
Россия, в отличие от Запада, 
всегда относилась к арабским го-
сударствам как к равноправным 
партнерам. Здесь это ценят, как и 
то, что Россия выстраивает неза-
висимую внешнюю политику и 
стремится помочь в преодоле-
нии хаоса и разобщенности на 
Ближнем Востоке. Поэтому по-
зиция нашей страны в ислам-
ском мире укрепляется. Вмеша-
тельство США привело к разжи-
ганию конфликтов в Ливии, Си-
рии, Ираке. Сугубо богословские 
споры и противоречия превра-
щаются в фактор политической 

борьбы, прямым следствием та-
ких действий является незатиха-
ющая конфронтация. Россия в 
такой ситуации неизменно вы-
ступает в качестве посредника, 
причем получается сделать ре-
альные шаги по сглаживанию 
конфликтов, примером чему мо-
жет служить недавняя резолю-
ция Совета Безопасности ООН с 
призывом учитывать интересы 
палестинцев на оккупирован-
ных Израилем территориях.

Виталий Вячеславович, отме-
тив значительное усиление 
влияние религиозного фактора, 
подчеркнул близкую позицию 
России и исламских государств 
в вопросе о традиционных цен-
ностях.

В таких условиях не удиви-
тельно, что 40 процентов арабов 
в качестве союзника видят Рос-
сию и Китай, и, что немаловаж-
но, Ближний Восток не поддает-
ся давлению в отношении укра-
инского кризиса.

Преодолению разобщенности 
исламского мира может помочь 
вступление Ирана в ШОС, о чем 
говорилось во время недавнего 
саммита Шанхайской организа-
ции сотрудничества в Самаркан-
де. Не секрет, что сегодня мно-
гие арабские государства видят в 

Иране большую опасность, чем 
в Израиле. Преодолению изоля-
ции Ирана способствует трех-
стороннее сотрудничество Рос-
сия–Турция–Иран.

Россия и тюркский мир

Затронутая Виталием Наумки-
ным тема отношений с Турцией, 
занимающей двоякую позицию 
в отношении Украины, была 
подробно раскрыта в выступле-
нии директора Центра исследо-
ваний современной Турции и 
российско-турецких отношений 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Апол-
линарии Аврутиной.

Аполлинария Сергеевна отме-
тила рост импер-
ских амбиций Тур-
ции. Проводником 
ее интересов в дру-
гих странах высту-
пают протюркские 
организации, кото-
рые находятся под 
патронажем Тур-
ции. В самой стране 
последовательно 

формируется пантюркистское 
мировоззрение. История Алтая 
подается в школах как история 
Турции. На территории страны 
регулярно проводятся меропри-
ятия высокого и высочайшего 
уровня. Турция активно взаимо-
действует со странами бывшего 
СССР в рамках Тюркского сове-
та, переименованного по иници-
ативе Реджепа Эрдога-
на на саммите в Анка-
ре в 2021 году в Орга-
низацию тюркских 
государств. 

Казань собрала ведущих 
российских востоковедов
29–30 сентября в столице Татарстана прошел XII Международный форум 
«Ислам в мультикультурном мире»

Для внесения в ЕГРН
В Правительстве КЧР обсудили вопрос установления админи-

стративных границ республики с соседними субъектами. Как 
сообщает пресс-служба Главы и Правительства КЧР, на сове-
щании отмечалось, что необходимо до 2027 года завершить 
работы по описанию местоположения границ муниципальных 
образований, населенных пунктов, территориальных зон и на-
править сведения для внесения в Единый государственный ре-
естр недвижимости. В процессе обсуждения было принято ре-
шение провести в ближайшее время выездные семинар-сове-
щания с главами районов, а по итогам разработать дорожную 
карту по установлению межмуниципальных границ.

Сувенир с Кавказа
Ростуризм открыл прием заявок на конкурс в поддержку ту-

ристических сувениров. В нем могут принять участие предста-
вители организаций индустрии туризма и гостеприимства, 
сувенирной, гастрономической и смежных индустрий народ-
но-художественных промыслов, сфер культурного творче-
ства, прикладного народного искусства и др. В рамках отбо-
рочного этапа участники представят портфолио своих работ, 
презентацию, фотографии, видеообращение-визитку, дипло-
мы, сертификаты. Параллельно с конкурсом пройдет серия 
обучающих вебинаров. 

Легкий доступ к своим сведениям 
Почти 2 миллиона работающих россиян, в том числе и жите-

ли республики, в этом году выбрали электронную трудовую 
книжку (ЭТК) для ведения записей о своей профессиональной 
деятельности. Одним из главных преимуществ электронной 
книжки является постоянный доступ работника к сведениям. 
Это избавляет от необходимости обращаться к работодателю 
за информацией, что часто сопряжено с подачей заявления и 
ожиданием данных в течение нескольких дней. 

Ситуация под контролем
По состоянию на 10:00 4 октября в республике подтверждено 

50 новых случаев COVID-19. Как сообщает пресс-служба 
Управления Роспотребнадзора по КЧР, всего с начала панде-
мии зарегистрировано 50320 случаев заражения новым коро-
навирусом, в инфекционные стационары на этот день госпита-
лизированы 22 из них с лабораторно подтвержденным диагно-
зом. В общей сложности 2169 человек находятся под медицин-
ским наблюдением амбулаторно. К ним относятся лица с 
положительным результатом лабораторных исследований на 
COVID-19. Проведение противоэпидемических мероприятий 
продолжается, ситуация находится на строгом контроле.

На пульсе

Премьер-министр Михаил Мишустин посетил выставку «Золотая осень-2022» 

Гражданской 
обороне — 90 лет

Событие

Выставка «Золотая осень» является одним из самых крупных и профессионально ориентирован-
ных мероприятий агропромышленного комплекса России. В 2022 году выставка проходила уже 
в 24-й раз, и с каждым годом интерес к ней неизменно растет. Ежегодно в мероприятии принима-
ют участие сотни производителей из разных регионов России, представляя свою продукцию, 
проводятся презентации современной сельскохозяйственной техники, инновационных разрабо-
ток и новейших технологий в сфере АПК.

С П Р А В К А

Ход частичной мобилизации 
находится на особом контроле 
Состоялось первое заседание 
Межведомственной комис-
сии при Правительстве Кара-
чаево-Черкесской Республи-
ки по вопросам частичной мо-
билизации. 

Так, в ходе заседания председа-
телю Правительства КЧР Мура-
ту Аргунову доложили о ходе ис-
полнения Указа Главы КЧР «О 
дополнительных социальных 
гарантиях лицам, призванным 
на военную службу по мобилиза-
ции». Первый замминистра тру-
да и социального развития КЧР 
Мадина Шаева сообщила, что 
мобилизованные жители КЧР 
получили единовременную вы-
плату в 100 тысяч рублей, пред-
усмотренную Указом Главы ре-
спублики, по нескольким заявле-

ниям уточняется корректность 
данных. Кроме того, заместитель 
министра доложила об обраще-
ниях семей мобилизованных по 
частным вопросам. 

«Семьям каждого мобилизо-
ванного должна быть оказана 
адресная помощь — такое пору-
чение дал Глава Карачаево-Чер-
кесии Рашид Бориспиевич Тем-
резов», — подчеркнул Мурат 
Аргунов. 

Премьер Мурат Аргунов также 
отметил, что для получения 
гражданами оперативных и ис-
черпывающих ответов к работе 
горячей линии должны подклю-
читься все профильные 
ведомства. Данный вопрос будет 
проработан в ближайшее время.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Акцент

»
с. 2

Газ придет  
в отдаленные 
районы

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Россия и исламские 
государства 
близки в вопросе 
о традиционных 
ценностях 

Уважаемые работники агро-
промышленного комплекса, 
ветераны и передовики от-
расли Карачаево-Черкесии! 
Примите искренние поздрав-
ления с профессиональным 
праздником – Днём работни-
ка сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промыш-
ленности. 

В год столетия нашей Карачае-
во-Черкесии мы постоянно под-
черкиваем, что главным богат-
ством республики является ее 
народ — трудолюбивый, мир-
ный, храбрый. Руками простых 
людей по кирпичику построен 
наш прекрасный уголок великой 
России. И сегодня особую бла-
годарность хотим выразить 
всем, кто в самые тяжелые для 
государства годы трудился от за-
ри до зари на полях, чтобы обе-
спечить хлебом страну. Свои 
имена в историю России вписа-
ли 25 Героев Социалистическо-
го Труда из Карачаево-Черке-
сии. Помним и гордимся каж-
дым.

Сегодня мы активно развиваем 
агропромышленный комплекс 
республики, поддерживаем сель-
хозпроизводителей, личные 
подсобные хозяйства, вносим 
свой вклад в обеспечение продо-
вольственной безопасности 
страны. При государственной 

поддержке мы продолжаем реа-
лизовывать в регионе проекты 
по развитию интенсивного садо-
водства, ежегодно увеличивая 
площади под фруктовые сады. 
Еще один традиционный для Ка-
рачаево-Черкесии вид животно-
водства мы успешно возрождаем 
благодаря инвесторам – Группе 
компаний «Дамате», которая от-
крыла в республике самый круп-
ный в России завод по перера-
ботке баранины. Это позволит 
поддержать наших фермеров и 
обеспечить рынок качественным 
мясом. Безусловно, подобные 
проекты придают дополнитель-
ный импульс развитию АПК не 
только в Карачаево-Черкесии, 
но и на всем Северном Кавказе.

Дорогие наши труженики, мы 
благодарны вам за ваш очень 
важный вклад в развитие отрас-
ли и экономику республики. Ис-
кренне желаем здоровья, мира и 
добра вам и вашим семьям. 
С праздником! 

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ
 Глава
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ
Председатель
Народного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики
М.О. АРГУНОВ
Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики

С Днём работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности!
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В связи с частичной мобили-
зацией на портале Госуслуг 
запущено два новых сервиса.

Первый — «Стать доброволь-
цем» — для тех, кто решил до-
бровольно принять участие в 
специальной военной операции. 
С момента объявления в России 
частичной мобилизации на пор-
тале госуслуг зафиксировано 
уже более 70 тысяч запросов на 
эту тему.

Теперь заявку можно быстро 
оформить, нажав на баннер 
«Стать добровольцем» или пере-
йдя в этот раздел через цифровой 
голосовой помощник. В открыв-
шейся форме будут указаны кри-
терии отбора. Необходимо обра-
тить особое внимание на возраст 
и опыт службы, далее заполнить 

анкету со своими личными дан-
ными, большинство из них под-
гружается автоматически. На 
карте нужно выбрать военкомат, 
в который удобно обратиться, и 
отправить заявку. В течение двух 
дней придет уведомление с да-
той, временем посещения воен-
комата и списком необходимых 
документов. Сервис был запущен 
в тестовом режиме на минувшей 
неделе. Через него уже подано 
около 2 тысяч заявок от добро-
вольцев.

Президентом также поставлена 
задача реагировать на каждый 
сигнал от граждан, которые были 
ошибочно призваны в рамках ча-
стичной мобилизации. На порта-
ле госуслуг запущен специализи-
рованный сервис для обжалова-
ния таких решений. Ранее такие 

обращения поступали через уни-
версальную форму обращений. 

На портале необходимо найти 
баннер «Обжаловать решение о 
мобилизации» или перейти в 
этот раздел с помощью цифрово-
го помощника. Далее нужно ука-
зать, за кого подается заявление. 
Подать заявление может сам мо-
билизованный или его родствен-
ник. В открывшейся форме нуж-
но выбрать из списка основание 
для отсрочки. Личные данные 
подгружаются автоматически, их 
необходимо подтвердить. Необ-
ходимо загрузить фото или скан 
повестки и заполнить данные о 
военном билете, а также предста-
вить документы, подтверждаю-
щие основание для отсрочки.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Карачаево-Черкесию на этом 
форуме представили члены 
регионального центра «сере-
бряного» волонтерства.

«Серебряные» волонтеры по 
праву являются драгоценным 
резервом нации и примером 
счастливого человека на пенсии. 
Они энергичны, жизнерадост-
ны, отзывчивы и всегда готовы 
прийти на помощь. Поэтому и 
программа форума была им под 
стать.

В первый день участники про-
вели встречу-знакомство в ре-
сурсном центре «серебряного» 
добровольчества, совершили 
экскурсию по историческому 
центру Ростова-на-Дону, поса-
дили цветы на территории Дома 
ребенка № 4, а также помогли в 
сборе гуманитарной помощи 
фонду продовольствия «Русь». 
Еще два дня форума были посвя-
щены образовательной про-
грамме по основным направле-
ниям добровольчества.

Татьяна Борисова на форуме 
такого масштаба была впервые. 
Женщина признается, что не 
ожидала, что в России так много 
«серебряных» волонтеров.

— Не важно, что мы пенсионе-
ры, мы молоды душой. Атмос-
фера на форуме была потрясаю-
щая — позитив, доброта, готов-
ность помочь в любой ситуации, 
люди улыбались, обнимались, 
знакомились, фотографирова-
лись, обменивались контакта-
ми. Такое большое количество 
людей, а чувствуешь себя род-
ственником для всех. Там я 
очень четко осознала, что « сере-
бряные» волонтеры — это се-
мья, одна большая семья, — ска-
зала Т. Борисова.

В рамках форума прошло ко-
стюмированное дефиле. Наши 
волонтеры показали на форуме 
национальные костюмы наро-
дов Карачаево-Черкесии. А са-

мые яркие впечатления у «сере-
бряных» волонтеров оставили 
мастер-классы, которые подго-
товили участники из разных ре-
гионов.

— Мы тоже провели мастер-
класс по джутовой филиграни. 
Его провела наш волонтер Та-
тьяна Легкодым. Ее коллекция 
«Искусство создавать уют» на-
столько понравилась всем 
участникам форума, что нам 

пришлось добавлять места для 
желающих поучаствовать в ма-
стер-классе. Под руководством 
нашей мастерицы волонтеры 
своими руками сотворили под-
кову из джута с цветными кам-
нями, похожими на жемчуг. В 
подарок участники мастер-
класса получили заряженную 
огромной энергией подкову на 
счастье и сувениры от делега-
ции Карачаево-Черкесской Ре-

спублики, — сообщила Татьяна 
Борисовна.

График форума был очень 
плотный, несмотря на это «сере-
бряные» волонтеры постара-
лись посетить все площадки и 
образовательные модули. Полу-
ченными знаниями и опытом в 
добровольчестве участники фо-
рума поделятся с волонтерским 
сообществом республики.
РАИСА АРНАУТОВА

Не стареют душой волонтеры
В Ростове-на-Дону прошел VI Всероссийский форум «серебряных» добровольцев

Новые сервисы по частичной мобилизации

Из КЧР в Ленинградскую 
область за пять минут

Управлением Россельхознадзо-
ра зафиксирован факт перемеще-
ния животных между Карачаев-
ском и Ленинградской областью 
за слишком короткий промежу-
ток времени. Установить наруше-
ние позволила система электрон-
ной сертификации «Меркурий».

«В Карачаевске были оформ-
лены документы на 12 яванских 
макак для перевозки в Ленин-
градскую область в адрес АО 
«Научно-производственное 
объединение «Дом Фармации». 
Организация находится в город-
ском поселке Кузьмоловском 
Всеволожского района, и между 
местом отправления и пунктом 
назначения в общей сложности 
2380 км. Однако через 5 минут 
после оформления ветеринар-
но-сопроводительные докумен-
ты были погашены должност-
ным лицом организации, что 
говорит о прибытии животных к 
месту назначения», — говорится 
в официальном документе.

Данный факт говорит о нару-
шении ветеринарных правил 
организации работы по оформ-
лению ветеринарных сопрово-
дительных документов.

Несанкционированный 
скотомогильник

Управлением Россельхознадзо-
ра выявлен незаконный скотомо-
гильник на территории Хабез-
ского района КЧР. Согласно вы-
писке из Единого государствен-
ного реестра недвижимости, 
сельхозугодия находятся в соб-
ственности ООО «Халяль».

«Установлено, что на террито-
рии земельного участка незакон-
но размещали биологические от-
ходы: кости крупного и мелкого 
рогатого скота, трупы крупного 
рогатого скота в процессе разло-
жения. Подобный факт говорит о 
нарушении приказа Минсельхоза 
РФ «Об утверждении ветеринар-
ных правил перемещения, хране-
ния, переработки и утилизации 
биологических отходов». ООО 

«Халяль» вынесено предостере-
жение о недопустимости наруше-
ний обязательных требований и 
предложено утилизировать био-
логические отходы, находящиеся 
на территории в соответствии с 
требованиями законодатель-
ства», — пояснили в ведомстве.

Информация о принятых ме-
рах направлена в Аппарат пол-
номочного представителя Пре-
зидента Российской Федерации 
в Северо-Кавказском федераль-
ном округе.

Ликвидировали свалку

Управлением Россельхознад-
зора зафиксирована ликвида-
ция несанкционированной 
свалки на плодородных землях в 
границах а. Адыге-Хабль в КЧР 
на общей площади около 2 га. 

«Несанкционированная свалка 
была обнаружена государствен-
ными инспекторами управления 
Россельхознадзора при проведе-
нии выездного обследования. 
Земельный участок не использо-
вался для ведения сельскохозяй-
ственного производства, а слу-
жил местом размещения твер-
дых коммунальных отходов. 
Установлено, что общая пло-
щадь пострадавших земель со-
ставила 17931 кв. м. Арендатору 
земельного участка объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований», — рассказали в 
Россельхознадзоре. 

При проведении повторного 
обследования управлением Рос-
сельхознадзора зафиксирован 
факт ликвидации стихийной 
свалки, земельный участок очи-
щен от мусора и приведен в со-
стояние, пригодное для его 
дальнейшего использования в 
сельхозпроизводстве. 

Выявлены нарушения 

Управлением Россельхознад-
зора в соответствии с планом 
проведения мониторинга ка-
рантинного фитосанитарного 
состояния территории Карачае-
во-Черкесской Республики в 

2022 году проводятся обследо-
вания территорий сельских по-
селений на выявление амброзии 
полыннолистной (Ambrуsia 
artemisiifуlia).

«В ходе обследований в Хабез-
ском, Адыге-Хабльском и Но-
гайском районах обнаружены 
очаги произрастания карантин-
ного объекта на общей площади 
свыше 2 тыс. кв. м. Государ-
ственными инспекторами ото-
браны образцы и направлены 
для идентификации в Пятигор-
ский филиал ФГБУ «ВНИИКР». 
Экспертиза подтвердила факт 
произрастания амброзии по-
лыннолистной. Мероприятия 
по ликвидации карантинного 
объекта в сельских поселениях 
не проводятся на должном уров-
не, что создает угрозу распро-
странения очагов амброзии», —
рассказали в ведомстве.

Всего в августе Управлением 
Россельхознадзора объявлено в 
общей сложности 21 предостере-
жение о недопустимости наруше-
ний обязательных требований 
российского законодательства.

Хотели накормить 
«больной» говядиной

Сотрудники Россельхознадзо-
ра в рамках реализации поруче-
ния Президента РФ по обеспе-
чению питанием обучающихся 
отобрало пробы говядины, про-
изведенного ООО «Наси», в 
МБОУ Карачаевского городско-
го округа «Средняя школа пос. 
Мара-Аягъы». 

«Оформление актов проб про-
водилось в системе электронной 
сертификации «Меркурий». По 
результатам исследований в мя-
се выявлен клозантел. Он отно-
сится к противопаразитарным 
препаратам, убой животных на 
мясо разрешается только через 
28 суток после последнего при-
менения препарата», — сообщи-
ли в межрегиональном Управле-
нии Россельхознадзора. 

В отношении поставщика про-
дукции в настоящее время при-
нимаются меры реагирования. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

Команда «серебряных» добровольцев из Карачаево-Черкесии на форуме в Ростове-на-Дону

За вами числится чужой долг
Полные тезки должников,  
на которых числится чужой 
долг, могут оперативно ре-
шить проблему с помощью 
нового сервиса на портале 
Госуслуг.

Для этого гражданам необхо-
димо воспользоваться услугой 
«Подача заявлений и хода-
тайств в Федеральную службу 
судебных приставов». В пункте 
«Кем вы являетесь в исполни-
тельном производстве?» вы-
брать вариант «На мне числится 
чужой долг. Я хочу его оспо-
рить». Написать заявление.

В заявлении указывается но-
мер исполнительного производ-

ства, сведения об отсутствии 
долга. В качестве доказатель-
ства необходимо загрузить скан 
документа, который позволит 
однозначно идентифицировать 
гражданина. Автоматически 
сформированное заявление по-
ступит в ФССП России.

Это не единственный способ 
решения проблемы ошибочной 
идентификации. С октября про-
шлого года на сайте Федераль-
ной службы судебных приставов 
работает новый вид электрон-
ных обращений в сервисе Ин-
тернет-приемная. Выбрав тему 
«Я двойник!», заявители опера-
тивно получают обратную связь 
от ведомства. На рассмотрение 

обращения, идентификацию 
гражданина, устранение нару-
шений и ответ заявителю отво-
дится 2 дня.

После получения от граждан-
двойников копии паспорта, 
СНИЛС, ИНН, проверки и под-
тверждения данных судебный 
пристав-исполнитель незамед-
лительно отменит все наложен-
ные ранее на гражданина огра-
ничения.

В случае списания денежных 
средств со счетов в банках, а так-
же удержаний из заработной 
платы или иных доходов граж-
данина судебный пристав при-
мет меры к возврату средств.
Пресс-служба ФССП России

Активный турецкий 
гегемонизм разделяют 
далеко не все тюрк-
ские государства. Вхо-
дившие в совет тюрк-

ские регионы России вышли из 
его состава после известного 
конфликта 2015 года. Выводы 
известного тюрколога, увы, бы-
ли не оптимистичны.

— К сожалению, мы не умеем 
использовать мягкую силу, — 
сказала в конце выступления 

Аполлинария Аврутина, — по-
следние месяцы показывают, 
что Россию выдавливают из 
тюркских регионов Средней 
Азии. Причем не только Турция. 
США активно и агрессивно ос-
ваивает образовательное про-
странство в Средней Азии, в том 
числе в Узбекистане. Поэтому 
нужно предпринимать реши-
тельные шаги, чтобы сохранить 
своих исторических союзников. 
Добиться успеха во внешней и 

внутренней политике Россия не 
сможет, если не будет учиты-
ваться тюркский фактор.

Ислам в России

Когда на форуме разговор за-
шел о положении российской 
исламской уммы, была поднята 
и такая важная проблема как ре-
лигиозное образование.

Руководитель департамента 
образования, науки и культуры 

Духовоного управления мусуль-
ман РФ Ренат Ислямов подчер-
кнул, что процесс формирова-
ния системы религиозного обра-
зования уже принес свои плоды: 
ведется подготовка квалифици-
рованных кадров исламского 
духовенства, разработана и 
успешно внедряется Программа 
высшего и среднего профессио-
нального религиозного образо-
вания. Очень важно, что теоло-
гии вернули научный дискурс. 
Уже состоялась первая защита 
диссертации. Следующим шагом 
должна стать государственная 
аккредитация исламских вузов.

Важную проблему трудоу-
стройства выпускников религи-
озных учебных заведений под-
нял ректор Российского ислам-
ского института Рафик Муха-
метшин. Пример Татарстана 
показывает, что специалисты-
теологи востребованы не толь-
ко в религиозных организаци-
ях. Набирающий популярность 
исламский банкинг, производ-
ство халяльной продукции с 
каждым годом повышают за-
прос на квалифицированных 
специалистов в сфере ислам-
ской экономики и права.

Несмотря на региональную 
специфику, проблемы во многом 
схожие. Увы, пандемия унесла 
жизни многих духовных служи-
телей, особенно пожилых. На 
первые роли выдвинулось более 
молодое поколение имамов, ко-

торым еще предстоит проявить 
себя в качестве духовных лиде-
ров, способных дать достойный 
ответ на вызовы современности. 
А вызовов, к сожалению, очень 
много. Это и радикальные на-
строения части общества, и про-
должающиеся попытки недру-
жественных государств исполь-
зовать религиозный фактор для 
дестабилизации общественно-
политической ситуации. Поэто-
му требуется спокойная мето-
дичная работа, чтобы ни у кого 
не было ни малейшего сомнения 
в том, что ислам — это религия 
мира и созидания.
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Казань собрала ведущих российских востоковедов

Коротко

Эти герои живут  
рядом с нами 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов провел ра-
бочую встречу с Рифатом Са-
битовым — заместителем ге-
нерального директора 
ВГТРК — руководителем реги-
онального департамента, чле-
ном Академии российского 
телевидения.

На встрече обсуждались вопро-
сы информационного взаимо-
действия между подразделения-
ми Всероссийской государствен-
ной телерадиокомпанией и Ка-
рачаево-Черкесией. Рашид 
Темрезов поблагодарил руково-
дителя компании Олега Добро-
деева и Рифата Сабитова за вни-
мание федерального канала к 
республике, особенно в Год 
100-летия Карачаево-Черкесии. 
«Информация о позитивных из-
менениях в социально-экономи-
ческом развитии регионов, в том 
числе Карачаево-Черкесии, зна-

комит телезрителей с жизнью в 
российских регионах, с новыми 
инвестиционными проектами и 
реализацией социально значи-
мых инициатив Президента Рос-
сии Владимира Путина на терри-
тории республики, с уникальной 
природой и культурой многона-
циональной Карачаево-Черке-
сии. И что очень важно, что геро-
ями телевизионных репортажей 
становятся наши жители, кото-
рые вносят свою трудовую лепту 
в развитие нашей страны», — 
сказал руководитель Карачаево-
Черкесии. Он присвоил Рифату 
Абдулвагаповичу почетное зва-
ние «Заслуженный работник 
культуры Карачаево-Черкесии» 
за личный профессиональный 
вклад в развитие региона и под-
держку регионального телевиде-
ния, в частности телеканала 
ГТРК «Карачаево-Черкесия».
 Пресс-служба 
 Главы и Правительства КЧР

Пенсионный фонд подписал 
соглашение с банками 
Семьи, имеющие сертификат 
на материнский капитал, мо-
гут распорядиться средства-
ми для улучшения жилищных 
условий без посещения кли-
ентских служб Пенсионного 
фонда. 

Для удобства граждан ПФР за-
ключил соглашения об инфор-
мационном обмене со 108 кре-
дитными организациями, чтобы 
родители могли быстрее и проще 
воспользоваться положенными 
мерами поддержки. 

Взаимодействие уже налажено 
с рядом отделений Сбербанка, 
ВТБ, Газпромбанка и многих 
других кредитных организаций.

В банке одновременно с оформ-
лением кредита на покупку или 
строительство жилья подается 
заявление о распоряжении сред-

ствами материнского капитала 
на уплату основного долга по 
кредиту либо на первоначаль-
ный взнос при получении креди-
та. То есть вместо двух обраще-
ний — в банк и Пенсионный 
фонд — семье достаточно обра-
титься только в банк. Заявления 
и необходимые документы кре-
дитные организации передают в 
Пенсионный фонд РФ по элек-
тронным каналам, что позволяет 
ускорить распоряжение.

В этом году каждая четвертая 
российская семья, решившая на-
править материнский капитал на 
улучшение жилищных условий, 
воспользовалась удобным спо-
собом подачи заявления о распо-
ряжении средствами непосред-
ственно через банк, в котором 
был оформлен кредит.
АННА ШАГАНОВА

С учетом мнения 
горожан

Жители Черкесска путем 
онлайн-голосования выбра-
ли объект для благоустрой-
ства. На обсуждение было 
выставлено три территории, 
одна из которых при условии 
победы в Конкурсе малых го-
родов будет благоустроена, 
это: малый пруд в парке «Зе-
леный Остров», аллея по ул. 
Доватора, сквер в районе 
РТИ. Более 60 % жителей ре-
спубликанской столицы, 
принявших участие в голосо-
вании, выбрали территорию 
малого пруда в парке «Зеле-
ный остров».

От теории к практике
Студенты Пятигорского ме-

дико-фармацевтического ин-
ститута совершили туристи-
ческий поход к истокам реки 
Домбай-Ульген, посетили 
Чучхурские водопады, нахо-
дящиеся на территории Те-
бердинского национального 
парка. На примере Домбая 
студенты убедились, на-
сколько богата и разнообраз-
на флора Северного Кавказа, 
которая является неисчерпа-
емым источником уже из-
вестных и новых лекарствен-

ных средств. В ходе пребыва-
ния в Домбае для учащихся 
был организован фармацев-
тический квест по вспомога-
тельным веществам, исполь-
зуемым в производстве суп-
позиториев. Такой формат 
культурно-просветительской 
деятельности способствует 
расширению кругозора, фор-
мирует научное мировоззре-
ние и способность использо-
вать знания вне среды учеб-
ной аудитории.

На выставке  
в Мехико

В Мехико прошла Всемир-
ная конференция ЮНЕСКО, 
в рамках которой по инициа-
тиве Правительства Мексики 
была организована выставка 
предметов декоративно-при-
кладного искусства и тради-
ционных костюмов. Россий-
ская Федерация предостави-
ла для экспозиции нацио-
нальный карачаевский 
женский праздничный наряд 
с головным убором и украше-
ниями художницы Заремы 
Аджиевой.Уникальный рос-
сийский экспонат – один из 
четырех костюмов, представ-
ленных в рамках проекта, — 
стал ярким дополнением вы-
ставки и вызвал интерес. 

Проректор КФУ Дмитрий Таюрский, академик РАН Виталий Наумкин, член-корреспондент РАН 
Ирина Звягельская на пленарном заседании форума 
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организаторами форума вы-
ступили Фонд поддержки ис-
ламской культуры, науки и 
образования, Группа страте-
гического видения «Рос-
сия — исламский мир», Ин-
ституты востоковедения и 
всеобщей истории РАН, Ин-
ститут международных отно-
шений Казанского (Приволж-
ского) федерального универ-
ситета, Институт исследова-
ний Центральной Азии, 
Духовное управление му-
сульман РФ, Духовное управ-
ление мусульман Республи-
ки Татарстан, Болгарская ис-
ламская академия, Россий-
ский исламский институт.

К С ТАТ И ,

Полезная услуга налоговой службы 
С помощью сервиса «Провер-
ка возможности продления 
сроков платежей по УСН 
и страховым взносам» на сайте 
ФНС России можно получить 
ответы на разные вопросы.

Например, распространяется 
ли отсрочка по уплате страховых 
взносов на организацию или ин-
дивидуального предпринимате-
ля? Отсрочка распространяется 
на лиц, информация о которых 
содержится в ЕГРЮЛ или 

ЕГРИП по состоянию на 1 апре-
ля 2022 года, а также чей ОКВЭД 
отражен в перечнях № 1 и № 2 
постановления Правительства 
РФ от 29.04.2022 № 776.

Для проверки пользователю 
достаточно ввести свой ИНН. 
Система проверит, соответству-
ет ли заявитель требованиям по-
становления, и отразит резуль-
тат — можно или нет воспользо-
ваться мерой поддержки. Тем, 
кто отвечает критериям, сроки 
уплаты будут продлены автома-

тически, никаких заявлений по-
давать не нужно.

Напомним, ранее Правитель-
ство РФ перенесло на год сроки 
уплаты страховых взносов, ис-
численных за апрель–сентябрь 
2022 года. Мера поддержки 
предназначена для компаний и 
ИП, которые исчисляют их с вы-
плат и иных вознаграждений в 
пользу физлиц, а также если до-
ход предпринимателя за 2021 
год превысил 300 тыс. рублей.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

»
с. 1

В форуме могут принять участие представители всех субъектов 
Российской Федерации в возрасте от 55 лет. Здесь собралось 
500 инициативных, целеустремлённых и неравнодушных пред-
ставителей «серебряных» добровольческих (волонтерских) ор-
ганизаций. Волонтеры Карачаево-Червесской Республики вто-
рой год подряд участвуют во Всероссийском форуме «серебря-
ных» волонтеров. Форум организует Федеральное агентство 
по делам молодежи совместно с Ассоциацией волонтерских цен-
тров и ФГБУ «Роспатриотцентр». Это отличная площадка 
для обучения навыкам добровольческой работы.

С П РА В К А
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Труженица тыла Великой От-
ечественной войны из посёл-
ка Ударного Прикубанского 
района Анна Ивановна Тимо-
феева, перешагнувшая 
95-летний юбилей, окружена 
вниманием и заботой земля-
ков. А они, в свою очередь, 
гордятся старейшим ветера-
ном, которая своим самоот-
верженным трудом на любом 
участке производства способ-
ствовала развитию Карачае-
во-Черкесии.

В Ударный я собиралась давно. 
А тут мне позвонила воскрес-
ным утром Светлана Заяц, хоро-
шая знакомая из соседнего дома: 
«Нет ли желания составить мне 
компанию? Я еду к своей бабуш-
ке, стоявшей у истоков строи-
тельства Кубань-Калаусской 
оросительной системы и осно-
вания посёлка Ударного. Анна 
Ивановна много интересного 

может рассказать и, несмотря на 
свои годы, обладает завидной 
памятью на даты и события».

Собственно, меня интересовал 
как сам посёлок, получивший 
своё название в честь ударного 
труда гидростроителей, возво-
дивших в 60-х годах плотины, 
шлюзы, подстанции, каскад ГЭС 
Большого Ставропольского ка-
нала, так и взаимоотношения 
Светланы с её бабушкой, оказав-
шейся ей вовсе не родной по 
крови, но на всю жизнь ставшей 
близким человеком. Не зря ведь, 
несмотря на свою занятость на 
ответственной работе, семейные 
заботы, Светлана уже немало 
лет дважды в неделю совершает 
неблизкий путь из Карачаевска 
в Ударный, чтобы позаботиться 
о любимой «бабе Ане».

По дороге, ловко управляя ав-
томобилем, Светлана поведала 
свою родословную: 

— Мой дед, Владимир Васи-
льевич Фисенко, сошёлся с Ан-

ной Ивановной в 1956 году, ког-
да у него на руках уже были свои 
дети — 8-летняя Людмила, моя 
мама, и 3-летний Коля, мой дя-
дя. С моей родной бабушкой они 
развелись, и каждый пошёл сво-
ей дорогой… Словом, Анна Ива-
новна заменила детям моего де-
да мать и не ставила различий 
между ними и своим родным 
сыном Колей. А когда на свет по-
явились я и мой брат, мы стали 
для бабы Ани любимыми внука-
ми. И как же в детстве мы люби-
ли эти поездки в Ударный, где 
всё было мило сердцу — и высо-
кие сугробы зимой, и запах пар-
ного молока, и благоухающая 
сирень по весне! А для меня важ-
ным обстоятельством является 
ещё то, что свою трудовую дея-
тельность я начинала здесь, в 
Ударненской школе, учителем 
физики и математики и жила, 
естественно, у бабушки Ани.

…Проехав посёлок Майский, 
мы свернули с дороги налево и 
увидели на горизонте Ударный, 
весь утопающий в зелени, с ак-
куратными двух-трёхэтажными 

домами и куполами 
православного хра-
ма в центре.

— В этой перво-
зданной тиши поне-
воле отдыхает ду-
ша, — заметила Свет-
лана. — Но тишина 
эта обманчива — 
здесь кипит жизнь, и 
как посёлок город-

ского типа Ударный полностью 
соответствует своему статусу: до-
ма с коммунальными удобства-
ми, Дом культуры, парк, детсад, 
участковая больница. А недавно 
здесь, в рамках реализации инве-
стиционного проекта, была по-
строена откормочная площадка 
ООО «Ставропольский фермер» 
на 50 тысяч голов овец. И я увере-
на, открытие новых рабочих мест 
во многом повысит благосостоя-
ние жителей посёлка.

Поначалу я удивилась такой ос-
ведомлённости Светланы о жиз-
ни Ударного, но потом всё стало 
на свои места — эти новости при-
ходят к её бабушке от соседей и 
всех тех, кто навещает её. Да и са-
ма Анна Ивановна живо интере-
суется происходящим в посёлке, 
ведь она прожила в этих местах 
немало лет ещё задолго до обра-
зования Ударного в 1961 году.

Анна Ивановна встретила нас 
доброй улыбкой, сидя на уютном 
диване. Стоящие рядом «ходун-

ки» красноречиво говорили о 
том, что по квартире и на балкон 
она передвигается без помощи 
посторонних. И пока Светлана с 
сумками устремилась на кухню 
готовить обед, мы разговори-
лись с А. Тимофеевой.

Ане исполнилось 14 лет и она 
перешла в 7-й класс, когда нача-
лась война. С первых же дней ло-
зунг «Всё для фронта» стал жиз-
ненной установкой для взрослых 
и детей.

— Отец ушёл на фронт в 1941-м. 
На каникулах в школе собрали 
учителей и учеников. К нам об-
ратился представитель райкома 
партии, заявив, что отныне мы 
все должны не просто помогать 
колхозу, но работать как на тру-

довом фронте, надо обеспечи-
вать армию, — вспоминает Анна 
Ивановна. — Поначалу мы с од-
ноклассниками работали в поле 
на прополке, принимали участие 
в уборке урожая, трудились на 
колхозном току, подвязывали 
снопы и подбирали сено. Так за-
кончилось детство. Выполнение 
тяжёлой работы в годы военного 
лихолетья заставило детей и под-
ростков стать не по годам само-
стоятельными и выносливыми, а 
наших матерей превратило в 
глав семейств.

После войны семья Тимофее-
вых перебралась на хутор Безу-
глый с большим конезаводом, 
куда пошёл работать отец, вер-
нувшийся с фронта. Собственно, 

хутор был продолжением их род-
ной станицы Воровсколесской, 
потому как станичники его и обо-
сновали, назвав именем зоотех-
ника — коневода Ивана Безугло-
ва, убитого в 1935 году бандита-
ми. Это потом уже на этих землях 
возник посёлок Ударный, и о его 
незримой связи с историческими 
корнями говорит то, что одна из 
улиц носит имя Безуглова.

За годы своей трудовой дея-
тельности Анне Ивановне дове-
лось работать и в лесопитомни-
ке, где она пестовала беззащит-
ные сеянцы, выросшие потом в 
могучие деревья, и оператором 
котельной, и почтальоном, и 
работником очистных соору-
жений, и продавцом. За самоот-
верженный труд А. Тимофеева 
награждалась многими почёт-
ными знаками отличия, ведом-
ственными и юбилейными ме-
далями. И уже не счесть всех 
поздравительных писем по по-
воду её юбилеев от Президента 
России и Главы Карачаево-
Черкесии, а также почётных 
грамот от поселковой админи-
страции.

Её единственный сын Нико-
лай, с юности уехавший в Новый 
Уренгой, был любящим и забот-
ливым сыном. Но в 2020 году его 
не стало. И для матери, так и не 
дождавшейся внуков (сын не об-
завёлся семьёй), померк белый 
свет. И только внимание и по-
стоянная опека Светланы Заяц и 
её семьи помогли Анне Иванов-
не оправиться после душевной 
боли и тоски.

— У меня замечательные соседи 
и земляки: Исмаил Гериков и его 
супруга Альбина приносят мне 
домашнее молоко, Нина Забо-
лотнева потчует своей искусной 
выпечкой, Лиля Хатхова подме-
няет мою внучку Светланку, ког-
да её нет рядом, а директор шко-
лы Людмила Владимировна Ха-
ленко угощает фруктами, всегда 
готова прислать ко мне своих 
волонтёров, — с волнением рас-
сказывает Анна Ивановна. — 
Особая благодарность за внима-
ние к людям молодому главе ад-
министрации посёлка Альберту 
Герикову. Наш Ударный за ним 
как за каменной стеной. Мы все 
его уважаем за отзывчивое серд-
це и неустанный труд во благо 
процветания посёлка. Я люблю 
свой посёлок, как и всё, что меня 
окружает, а здесь выросли поко-
ления людей, которые дорожат 
своими корнями и преданы род-
ной земле.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Живу среди добрых людей
Такими тружениками, как Анна Тимофеева, гордится наша республика

Как известно, в этом году наш 
регион отметил вековой юби-
лей. Историю Карачаево-Чер-
кесии невозможно предста-
вить без радио.

Первые шаги

Объединенная область, полу-
чив внушительную финансовую 
помощь из федерального центра, 
стала стремительно развиваться. 
При этом наряду с промышлен-
ностью и сельским хозяйством 
особое внимание уделялось и 
сфере культуры и образования.

К числу важнейших событий в 
культурной жизни воссозданной 
Карачаево-Черкесии в первый 
год ее существования по праву 
можно отнести организацию в 
регионе радиовещания на нацио-
нальных языках. 

Отметим, что радиостудии бы-
ли созданы в Карачае и Черкесии 
еще в начале 1930-х гг. и четверть 
века успешно функционировали. 
Однако они транслировали по 
большей части передачи союзно-
го радио, лишь изредка переме-
жая их выступлениями местных 
партийных пропагандистов и 
музыкальными номерами об-
ластных ансамблей. Радиожур-
налистика, как таковая, тем бо-
лее национальная, в связи с от-
сутствием кадров и производ-
ственной базы находилась в 
зачаточном состоянии. Великая 
Отечественная война 1941–1945 
гг., а также ликвидация государ-
ственности и депортация карача-
евского народа в ноябре 1943 г. 
лишь усугубили ситуацию.

Новые политические и соци-
ально-экономические условия 
позволили радио Карачаево-
Черкесии получить возможность 
для нового старта.

Говорим на родном языке

4 июля 1957 г. на базе редакции 
радиоинформации Черкесского 
городского узла связи был обра-
зован Карачаево-Черкесский ко-
митет по радиовещанию. Но еще 
до этого, уже с 1 июля 1957 года, 
начались передачи на нацио-
нальных языках. В сохранив-
шемся текстовом варианте про-
граммы указано, что вещание 
началось с объявлений на трех 
языках: карачаевском — «Чер-
кесскден селешебиз!», черкес-

ском — «Псальэр Черкесскщ!» и 
русском — «Говорит Черкесск!». 
После этого диктор объявил: «С 
сегодняшнего дня наши переда-
чи будут транслироваться по об-
ласти на русском, карачаевском 
и черкесском языках». С 17 ию-
ля 1957 года, как свидетельству-
ют архивные документы, ведет 
свое начало вещание на ногай-
ском языке. В сентябре 1957 го-
да началось вещание на абазин-
ском языке. 

Передачи областного радио 
транслировались ежедневно: в 
утреннем эфире — 45 минут 
(8.00–8.45) и вечернем — час 
(17.00–18.00). В воскресенье ве-
лись лишь утренние передачи.

Передача на карачаевском язы-
ке, редактируемая Х. Кубано-
вым, вышла в эфир 1 июля и со-
стояла из материалов, подготов-
ленных Х. Байрамуковой. Пере-
дача на черкесском языке от 10 
июля 1957 года, подготовленная 
А. Ханфеновым, представляла 
собой обзор публикаций област-
ной газеты «Черкес пэж». Ногай-
ская редакция представила в сво-
ем первом эфире передачу, под-
готовленную сотрудниками 
газеты «Ленин йолы» (автор С. 
Джумаев, редактор Ф. Абдулжа-
лилов). 

Говоря о тематике первых пе-
редач национального радиове-
щания Карачаево-Черкесии, 
можно отметить, что большин-
ство из них были посвящены 
юбилейным датам того года: 
40-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции 
1917 г., 400-летию присоедине-
ния Черкесии к России (1557 г.) и 
т. д. Ежедневно журналисты всех 
отделов сообщали о трудовых 
достижениях селян и рабочих, их 
вкладе в развитие области. Осо-
бое внимание карачаевская и 
русская редакции уделяли воз-
вращению на родину карачаев-
ского населения, его размеще-
нию в селениях. 

На переднем фронте 
идеологической работы 

Первоначально творческие и 
технические сотрудники редак-
ции областного радио занимали 
лишь три кабинета на втором и 
один кабинет (студия с аппарат-
ной) на третьем этажах главпоч-
тамта Черкесска. В связи с увели-
чением объема работы радиове-
щания и введением передач на 
карачаевском и черкесском язы-
ках исполком областного Совета 

депутатов трудящихся в ноябре 
1957 года предоставил редакции 
радиовещания дополнительно 
две комнаты производственного 
назначения.

Первые несколько месяцев ра-
боты радио Карачаево-Черкесии 
позволили сделать определен-
ные выводы, на основании кото-
рых в конце 1957 г. был создан 
проект положения об областной 
редакции радиовещания.

На основании приказа Государ-
ственного комитета по радиове-
щанию и телевидению № 426 от 
21 декабря 1957 года облиспол-
ком утвердил данный проект, на 
основе которого областное ра-
дио работало долгие годы.

Согласно положению, на ре-
дакцию возлагался ряд задач, 
прежде всего информационно-
пропагандистских. Ей поруча-
лись организация радиовещания 
для населения области, «всесто-
роннее освещение задач социа-
листического строительства, по-
пуляризация достижений наро-
дов СССР и трудящихся области 
в хозяйственной, государствен-
ной, общественно-политической 
и культурной жизни, воспитание 
советских людей в духе социали-
стической идеологии и морали». 

Учитывая реалии того времени 
(рост антиколониального дви-
жения в странах Азии и Африки, 
в поддержке которого СССР 
играл ведущую роль), важным 
пунктом в деятельности радио-

вещания было информирование 
слушателей «о борьбе Советско-
го государства за мир во всем ми-
ре, за свободу и независимость 
народов».

Важнейшей была и культурно-
просветительская функция ради-
овещания. Журналистам вменя-
лись в обязанность «широкое 
распространение научных и тех-
нических знаний, опыта лучших 
предприятий и колхозов, передо-
вых людей промышленности и 
сельского хозяйства, ознакомле-
ние радиослушателей с лучшими 
образцами литературы, музыки, 
творчества трудящихся области, 
выдающимися произведениями 
классической литературы, музы-
ки и драматургии».

Хранить голоса прошлого 

Особое значение для культуры 
народов области имело предо-
ставление редакции права на ор-
ганизацию «записей на пленку 
для областного радиовещания 
музыкальных, литературных, 

драматургических и других про-
изведений». 

Основываясь на этих, базовых, 
принципах, областная редакция 
радиовещания работала вплоть 
до 1991 года, более трех десяти-
летий. После преодоления одно-
сторонней идеологической на-
правленности и излишней поли-
тизации в новых, демократиче-
ских, условиях радио 
Карачаево-Черкесии сосредото-
чилось на информационной и 
культурно-просветительской 
деятельности.

За прошедшие шесть с полови-
ной десятилетий радио Карачае-
во-Черкесии рассказало о тыся-
чах наших земляков, сохранило 
для истории голоса выдающихся 
представителей национальной 
культуры, лучшие образцы му-
зыкального наследия региона. И 
сегодня, несмотря на широкое 
распространение как телевиде-
ния, так и интернета, республи-
канское радио не сдает позиции.
ШАМИЛЬ БАТЧАЕВ
начальник отдела Госархива КЧР

Экспертизу яблочного сока 
и повидла провели специали-
сты Центра гигиены и эпиде-
миологии в рамках проекта 
«Выбери с Роспотребнад- 
зором».

Под прицелом

Для тестов закупили осветлен-
ный восстановленный яблочный 
сок «Добрый» и восстановлен-
ный сок из зеленых яблок «Сады 
Придонья». Оба производителя 
заверяют, что их продукция 
предназначена для питания де-
тей с трехлетнего возраста. По-
мимо соков взяли нестерилизо-
ванное яблочное повидло «Ма-
хеев» и «Главпродукт». Эти това-
ры выбрали россияне в ходе 
голосования. Продукты прове-
ряли на содержание консерван-
тов (бензойная и сорбиновая 
кислоты, диоксид серы), подсла-
стителей (аспартам, ацесульфам, 
сахарин и его соли), красителей 
(желтый «солнечный закат» и 
тартразин), глюкозы, а также ви-
таминов B1, B2 и С и наличие ка-
лия, кальция, магния, натрия и 
фосфора.

Консервант, а именно диоксид 
серы, обнаружили только в по-
видле «Махеев» — около 90 мил-
лиграммов на килограмм, хотя 
производитель не указывает это 
на этикетке. Все остальные про-
дукты признаны полностью без-
опасными по этому параметру. 
Но витамина С не было ни в од-
ном из образцов, хотя должно 
быть 0,2 миллиграмма на кило-
грамм у сока и 0,5 мг у повидла. С 
остальными витаминами у 
яблочных соков все в порядке, а 
вот в повидле почти нет В1, ха-
рактерного для этого продукта. 

По микро- и макроэлементам 
тоже далеко не все гладко. В соке 
«Добрый» железа в три раза ни-
же нормы, фосфора — в два. А 
кальция почти в два раза больше, 
чем требуется. В «Садах Придо-
нья» нехватка железа и фосфора 
почти такая же, и с кальцием ана-
логичный перебор, а натрия 
больше нормы аж в 28 раз (168 
миллиграммов на 100 миллили-
тров вместо шести). В повидле 
«Махеев» фосфора в 2,5 раза 
меньше положенного, зато желе-

за, кальция и натрия — в избыт-
ке. Примерно та же ситуация с 
«Главпродуктом», причем каль-
ция больше нужного почти в де-
сять раз, натрия — в 172 раза (172 
мг против одного по норме на 100 
г продукта).

Рекомендации по питанию

Хотя на первый взгляд резуль-
таты выглядят не особо удруча-
юще, ведущий научный сотруд-
ник ФИЦ питания и биотехно-
логии Алла Погожева в беседе с 
РИА Новости предупредила, что 
здесь есть несколько подводных 
камней. Во-первых, соки и по-
видла содержат добавленный 
сахар. И потребите-
ли, особенно дети, 
которые постоянно 
пьют восстановлен-
ные соки, получают 
больше сахара — это 
ведет к ожирению. 
Кроме того, в про-
цессе переработки из готового 
продукта исчезают пищевые во-
локна (в случае с соками слово 
«осветленный» на упаковке оз-
начает именно это).

Дело в том, что в свежих ябло-
ках есть пектин — натуральный 
сорбент, действующий как губка 
и не позволяющий лишнему са-
хару попасть в организм. При 
производстве осветленных соков 
и повидла пектин удаляется, по-
этому весь сахар моментально 
всасывается в кровь. При слиш-
ком частом употреблении (нор-

ма — 100 мл сока в день и не более 
50 г повидла) нарушается угле-
водный обмен. Последствия — 
лишний вес, инсулинорезистент-
ность и, как итог, сахарный диа-
бет. Если хочется именно сока, 
Погожева советует купить све-
жих яблок и приготовить его са-
мостоятельно — тогда организм 
получит необходимую дозу вита-
мина С, особенно важную в хо-
лодное время года. Что касается 
макро- и микроэлементов, са-
мым опасным эксперт считает 
многократное превышение со-
держания натрия. Суточная нор-
ма этого элемента — пять-шесть 
граммов в день, а на практике 
россияне в среднем употребляют 

в два раза больше. 
Переизбыток натрия 
в организме грозит 
серьезными пробле-
мами со здоровьем: 
повышенным арте-
риальным давлени-
ем, отечностью, бо-

лезнями почек. При этом Пого-
жева уточняет, что вместе с чрез-
мерным употреблением сахара 
это чревато быстроразвиваю-
щейся артериальной гипертони-
ей, поэтому давать детям пакети-
рованные соки в большом коли-
честве нельзя ни в коем случае. 
Людям, которые не могут есть 
свежие яблоки из-за проблем с 
желудком, эксперт рекомендует 
запекать их в микроволновой пе-
чи в течение нескольких минут.
По информации  
с сайта здоровое-питание. рф 

Какие тайны скрывают 
производители сока

Шахматный турнир в Росгвардии

На базе Управления вневе-
домственной охраны Ро-
сгвардии по Карачаево-Чер-
кесской Республике прошёл 
шахматный турнир среди со-
трудников.

Турнир был посвящён насту-
пающей 70-й годовщине созда-
ния подразделений вневедом-
ственной охраны.  «В рамках 
турнира наши сотрудники про-
являют свои интеллектуальные 
способности, умение мыслить 
логически», — отметила майор 
полиции Наталья Олейникова.

По итогам интеллектуальных 
состязаний победу одержал со-

трудник Зеленчукского отдела 
вневедомственной охраны пра-
порщик полиции Александр Че-
ренкевич.

«Шахматами я увлекаюсь с 
детства. Те навыки, которые мы 
используем в этой игре: умение 
просчитать ситуацию, наладить 
взаимодействие с партнёром, 
выработать стратегию и тактику 
действий, принять важное и 
правильное решение за счита-
ное время, — необходимы в ра-
боте сотрудника Росгвардии для 
успешного выполнения служеб-
ных задач», — отметил росгвар-
деец. 
 АЛЕКСАНДРА КОВАЛЕНКО 

В эфире — радио Карачаево-Черкесии

Ветеран войны и труда Анна Ивановна Тимофеева — хранитель истории посёлка Ударного

С одноклассниками 
мы работали в поле, 
на колхозном току, 
подвязывали снопы 
и подбирали сено

Анна Ивановна Тимофеева родилась в 1927 году в станице Во-
ровсколесской Ставропольского края в многодетной семье. 
Отец работал конюхом на мельнице, мать управлялась дома 
по хозяйству и с детьми. Пережили коллективизацию, сдали 
живность в колхоз, станица числилась в передовых по урожай-
ности и надоям молока.

Д О С Ь Е

Судьба человека

За шахматными досками: Мухамед Кунижев, Артур Каракотов, 
Расул Чотчаев и Ибрагим Семенов

Здоровье нации 
прежде всего
КЧР приняла участие в науч-
но-практической конферен-
ции «Разумовские чтения», 
которая проходила в Сочи 
с 28 сентября по 2 октября.

Тема конференции — «Курор-
ты России — ключевой элемент 
здоровья нации и стабильности 
экономического потенциала 
страны». Республику на меро-
приятии представила заммини-
стра здравоохранения КЧР Ди-
нара Камурзаева. 

Она выступила на конферен-
ции с докладом по теме: «Борьба 
с аллергией и заболеваниями 
бронхолегочной системы: «Ды-
шите, люди!», в котором позици-
онировала Карачаево-Черкесию 
как кавказскую здравницу для 
всей страны.

Кроме того, Динара Магоме-
довна представила программу на 
образовательной сессии «Инте-

грация санаторно-курортного 
комплекса в межведомственную 
стратегию сохранения здоровья 
на федеральном и региональном 
уровнях», проведенной совмест-
но с РАНХиГС.

В мероприятии приняли уча-
стие руководители федеральных 
и региональных органов власти, 
представители бизнеса, экспер-
ты в сфере общественного здоро-
вья и превентивной медицины, 
учащиеся и выпускники про-
граммы «PRO Социум». Обсуж-
дались методологические и на-
учные вопросы восстановитель-
ной и курортной медицины на 
современном этапе развития на-
уки. Программа, представленная 
Карачаево-Черкесской Респу-
бликой, получила высокую экс-
пертную оценку и признана од-
ной из лучших.
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР

Прежде чем покупать сок, обязательно внимательно изучите его 
состав, выясните дату производства и срок хранения 

Для пользы тела 

Так выглядит современная радиостудия. В прямом эфире — Анна Дзадзамия

Страницы истории

На сегодняшний день по Карачаево-Черкесской Республике дей-
ствуют порядка десяти региональных и федеральных радиокана-
лов. Старейшей является служба радиовещания филиала ВГТРК 
(«ГТРК «Карачаево-Черкесия»). С 2013 года успешно функциони-
рует медиахолдинг «КЧР-Медиа», к которому относятся четыре 
радиостанции: «КЧР-ФМ», местные подразделения «Европа-
плюс», «Ретро ФМ», «Радио Шансон». С 1 июня 2015 года в КЧР за-
пущено вещание федерального радиоканала «Вера». 

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Продолжение.
Начало в № 105 ( 20606),
№ 113 (20614)

Остров-отель 
Свети Стефан

Если проехать от Петроваца 
около пяти километров на за-
пад по берегу моря, взгляду от-
кроется ещё один изумительно 
красивый остров — Свети Сте-
фан. Появление первых постро-
ек на этом острове относится к 
XIV веку и связано с паштрови-
чами — одним из славянских 
племен. Согласно преданию, 
когда в XV веке турки задумали 
захватить порт Котор, турецкая 
армия высадилась на берег, но 
корабли было решено оставить 
на якорях недалеко от крепости 
Будвы. Паштровичи и другие 
местные племена, обитавшие в 
окрестных горах, решили за-
хватить турецкий флот. Это 
удалось, и они отвели его в бух-
ту, расположенную около не-
большого острова. Трофеи бы-
ли весьма богатыми, но победи-
тели не стали их делить, а на все 
средства создали на острове 
укрепленное селение с церко-
вью. Церковь была посвящена 
Святому Стефану, она и дала 
впоследствии название остро-
ву. Кроме того, на его террито-
рии были построены двенад-
цать домиков, которые симво-
лизировали двенадцать нахо-
дящихся в братстве малых 
племен и родов. Это положило 
начало истории острова Свято-
го Стефана.

Кстати, доказано, что церковь 
была здесь самым ранним стро-
ением. Местное население всег-
да отличалось религиозностью, 
поэтому именно вокруг церкви 
сформировалось всё поселение. 
После ухода турок в нём появи-
лось ещё несколько православ-
ных храмов, в том числе цер-
ковь Рождества Пресвятой Бо-
городицы. Этот храм был также 
возведён в XV веке, а его исто-
рия исключительно драматич-
на. Митрополит Приморско-
Черногорский Амфилохий не 
зря назвал храм «распятым и 
вновь воскресшим». По ходу 
черногорской истории он то от-
давался католикам, то возвра-
щался православным, то преда-
вался забвению, и, наконец, в 

1938 году был снова возобнов-
лён стараниями югославской 
королевы Марии. Она назвала 
восстановленный храм в честь 

Святого Благоверного князя 
Александра Невского.

В 1959 году храм полностью 
снесли. Но на остатки его стен 
почти случайно наткнулись 
строители бассейна. И тогда 
паштровичи решили восстано-
вить святое и памятное для себя 
место. Это был удивительный 
порыв веры со стороны местной 
общины, совершаемый не ради 
материальных интересов или 
славы. Видя, что власти глухи к 
их стремлению воссоздать 
храм, они в один прекрасный 
день пришли на остров, неся в 
руках по кирпичу, и… возвели 
храм заново! А все новые по-
пытки его разрушить потерпе-
ли крах.

В XVIII–XIX веках селение на 
острове было маленькой ры-
бацкой деревней, в которой ед-
ва насчитывалось 400 человек, 
а в начале ХХ в. многие жители 
разъехались в поисках работы и 
лучшей жизни. Но в 50-годы 
было решено строить здесь ку-
рорт международного уровня. 
Ныне Свети Стефан — едва ли 

не единственный в мире остров-
отель класса «люкс» — стал по-
луостровом, так как его соеди-
нили с сушей насыпной дамбой. 

Старые домики восстановлены 
и перестроены под комфорта-
бельные номера для гостей. 
Здесь в разное время побывало 

немало знаменитостей: Юрий 
Гагарин, Владимир Высоцкий, 
Майя Плисецкая, Сергей Бон-
дарчук, Марина Влади, Леонид 

Брежнев, Софи 
Лорен, Клаудиа 
Шиффер и 
многие дру-
гие...

Стоит заметить, что свободного 
входа на остров нет, туда можно 
пройти только с экскурсией 
(впрочем, за вполне умеренную 

плату). С острова открываются 
прекрасные виды на море, где не-
подалёку находится ещё не-
сколько маленьких островов, на 
берег и прибрежные горы. А кро-
ме старинных церквей имеются и 
другие достопримечательности, 
например старинный каменный 
колодец эпохи Средневековья.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза писателей РФ,  
народный поэт КЧР
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Путевые заметки

Семь дней в Черногории

Крим-инфо

Признался в краже
В полицию обратилась 43-летняя жительница Черкесска. В 

период времени с 14-00 до 15-15 28 августа неизвестное лицо 
разбило стекло ее автомашины, откуда похитило сумку, в ко-
торой находились ювелирные изделия и личные документы. 
9 сентября сотрудниками уголовного розыска ОМВД России 
по Черкесску в рамках расследования уголовного дела, воз-
бужденного по части 2 статьи 158 УК РФ, по факту кражи из 
автомашины задержан подозреваемый. Им оказался 38-лет-
ний житель Черкесска. Мужчина доставлен в ОМВД, где дал 
признательные показания. В отношении подозреваемого из-
брана мера пресечения в виде подписке о невыезде и надлежа-
щем поведении.

ЧП на дороге
1 октября на автодороге Архыз—Романтик водитель авто-

мобиля «УАЗ-Хантер», 34-летний житель Карачаевска, не 
справился с управлением и допустил опрокидывание транс-
портного средства. В результате автоаварии в лечебное учреж-
дение доставлены водитель и шестеро пассажиров, жители 
Ставропольского края, с различными телесными поврежде-
ниями. 

Сотрудниками полиции проводится проверка, направленная 
на установление всех обстоятельств происшествия. У водите-
ля взята кровь на исследование. Участок дороги, на котором 
произошло ДТП, не является очагом аварийности.

Вот так мастер!
30 сентября в дежурную часть ОМВД России по Усть-

Джегутинскому району обратилась 55-летняя местная жи-
тельница. Женщина заявила, что 25 сентября текущего года в 
сети интернет она нашла мастера и пригласила его к себе для 
осмотра и последующего ремонта квартиры. А уже 26 сентя-
бря обнаружила пропажу золотых сережек, которые находи-
лись в спальной комнате. Участковыми уполномоченными 
полиции ОМВД установлен подозреваемый. Им оказался 
28-летний местный житель. Злоумышленник дал признатель-
ные показания и пояснил, что похищенные сережки он отдал 
реализатору золотых изделий на колхозном рынке в Черкес-
ске. Сотрудниками полиции проводится проверка, направлен-
ная на установление всех обстоятельств происшествия.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В извещении кадастрового инженера Койчева Али Сагидовича, опу-
бликованном в газете «День республики» от 08 сентября 2022 года 
№ 102 (20603), заказчиком работ которого является Оеков Ибрагим 
Гумиратович, допущена ошибка в указанных земельных участках с 
кадастровыми номерами, из которых производится выдел в счет 
доли (долей) в праве общей долевой собственности. Считать пра-
вильными следующие кадастровые номера: 09:03:0000000:12724, 
09:03:0000000:12725. Далее по тексту.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская, 19, 
адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 8(963)283-
35-25) выполняет следующие кадастровые работы в связи с обра-
зованием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в 
праве общей долевой собственности на земельные участки с када-
стровыми номерами: 09:06:0000000:2650, :2651, расположенные по 
адресу: РФ, КЧР, р-н Зеленчукский, СПК Сторожевая, поле №6 (по 
24175 кв. м каждый — сенокос), 09:06:0000000:2652, расположен-
ный по адресу: РФ, КЧР, р-н Зеленчукский, СПК Сторожевая, поле 
№6 (24175 кв. м — сенокос), поле №9 (14145 кв. м — пастбище), 
поле №62 (14930 кв. м — пашня). Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Кубанов Абдуллах Алиевич, проживающий по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, а. Кобу-Баши, ул. Школьная, 21, тел.: 8(918)717-
12-13. Сведения отсутствуют в ЕГРН, расположенный по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник поле №12, поле №8, поле №14 
(9411 кв. м — пашня). Заказчиком кадастровых работ является Гочи-
яев Ильяс Азретович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Тургенева, д. 78, кв. 28, тел.: 8(928)034-25-74. С проектами меже-
вых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Возражения по 
проектам межевых планов и требования о проведении согласования 
местоположения границ земельных участков на местности принима-
ются в течение месяца со дня опубликования объявления.

РЕМОНТ И ОБШИВКА мягкой мебели, стульев, матрасов. 
Реставрация, изменение дизайна. Качественно! В короткие сроки! 

Тел.: 8(928)397-32-83,  8(906)445-99-55, 8(938)026-77-00.

Митрополит Амфилохий не зря назвал 
храм «распятым и вновь воскресшим»

Впервые племя паштровичей упоминается в истории в 1355 го-
ду, когда сербский царь Стефан Душан отправил своего васса-
ла Николая Паштровича с посольством в Дубровник. По этой 
известной семье название получило всё племя.  Территория 
паштровичей простиралась от мыса Завала до нынешнего чер-
ногорского местечка Куфин, то есть около 17,5 км адриатиче-
ского побережья. На этой территории располагались 5 право-
славных монастырей: Дулево, Прасквица, Режевиче, Градиште 
и Войничи. После землетрясения 1979 года многие паштрович-
ские поселки запустели, их жители стали переселяться в бы-
строрастущую Будву.
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В День пожилого человека 
представители Совета вете-
ранов первичной организа-
ции ветеранов войск право-
порядка по Карачаевскому 
району во главе с председа-
телем майором милиции 
в отставке Исмаилом Кубано-
вым навестили Екатерину 
Бакову — мать сотрудника 
вневедомственной охраны 
сержанта милиции Али Бако-
ва, погибшего при исполне-
нии служебных обязанно-
стей в 2005 году.

Екатерина Хачимовна тепло 
встретила гостей и поделилась с 
ними воспоминаниями о сыне. 

Находясь на маршруте патрули-
рования, старший сержант мили-
ции Рашид Милушев и сержант 
милиции Али Баков погибли при 
отражении нападения вооружен-
ных преступников.

«Память о наших товарищах, 
чья жизнь трагически оборва-
лась, будет жить вечно в наших 
сердцах. А забота об их матерях и 
вдовах — наш долг», — отметил 
Исмаил Кубанов.

Екатерина Бакова поблагода-
рила ветеранов Росгвардии за 
частые визиты и готовность всег-
да прийти на помощь, пожелала 
крепкого здоровья и мирного не-
ба над головой.
АЛЕКСАНДРА КОВАЛЕНКО

Вспоминая героя

Ветераны Росгвардии посетили мать героя

Ставший уже традиционным 
международный Гамзатов-
ский литературный фести-
валь «Дни Белых журавлей» 
объединил около 40 писате-
лей из Москвы, Астрахан-
ской, Омской, Орловской,
Ростовской, Челябинской, 
Калужской, Ярославской об-
ластей, Башкирии, Татарста-
на, Якутии, Чечни, Кабарди-
но-Балкарии, Северной Осе-
тии-Алании, Карелии, Марий-
Эл, Краснодарского края 
и Донецкой Народной Респу-
блики. Все они приехали 
к нам для участия в одном
из самых ярких литературных 
марафонов страны. 

И как справедливо заметил ру-
ководитель Союза писателей 
РФ Николай Иванов, «величие 
писателя определяется не тем, 
каким тиражом изданы его кни-
ги, а тем, приезжают ли на роди-
ну, где он творил, следующие 
поколения».

— В Дагестан мы приезжаем 
каждый год, и это говорит о 
многом, — подчеркнул гость ре-
спублики. — Для нас, поэтов и 
писателей, фестиваль играет 
огромную роль: мы собираемся 
и смотрим, в правильном ли на-
правлении идём, соответствуем 
ли званию поэта. Фестиваль 
«Дни Белых журавлей» — свое-
образная нравственная планка, 
духовный купол над нашим От-
ечеством.

Его коллега, председатель Со-
вета по национальным литера-
турам Союза писателей России 
Валерий Латынин, в свою оче-
редь, подчеркнул:

— Каждый раз, когда говоришь 
о Расуле Гамзатове, думаешь о 
значении поэзии, которая при-
звана быть проводником от 
сердца к сердцу, от души к душе 
и объединять народы.

А сопредседатель Союза Ва-
дим Терехин констатирует, что 
Расул Гамзатов — самый пере-
водимый в мире поэт.

– Фигура Гамзатова объединя-
ет вокруг себя поэтов со всего 
мира. Он известен и в арабском, 
и в латиноамериканском мире, 
— говорит Терехин.

Такие отзывы лишний раз сви-
детельствуют о величии поэта, 
его незаурядном таланте. Дей-
ствительно, Расул Гамзатов — 
особая страница многонацио-
нальной советской поэзии, да и 
всей отечественной культуры 
XX века. За выдающиеся дости-
жения в области литературы он 
отмечен многими званиями и 
премиями Дагестана, России, 
Советского Союза и мира: на-
родный поэт Дагестана, Герой 
Социалистического Труда, лау-
реат Ленинской премии, Госу-
дарственных премий РСФСР и 
СССР, международной премии 
«Лучший поэт ХХ века» (Рим), 
лауреат премии писателей Азии 
и Африки «Лотос», премий 
Джавахарлала Неру, Фирдоуси, 
Ботева, Шолохова, Лермонтова, 
Фадеева, Батырая, Махмуда, 
Стальского, Цадасы…

Его поэзия и сегодня объеди-
няет людей разных националь-
ностей, учит добру, мудрости и 
любви. Она давно перешагнула 
границы родного государства и 
стала мировым достоянием.

«Белые журавли» — интерна-
циональный праздник, который 
символизирует не только свет-
лую память об умерших воинах, 
но и надежду на светлое мирное 

время. «Журавли» Гамзатова, 
положенные на музыку Яна 
Френкеля, стали песней-реквие-
мом, гимном памяти погибшим 
во время Великой Отечествен-
ной войны солдатам, которых 
авторы сравнивали с клином ле-
тящих журавлей, а впослед-
ствии — и жертвам терроризма, 
Чернобыльской катастрофы, 
военных конфликтов…

Пример для подражания

Дагестанцы и гости республи-
ки стали в эти дни свидетелями 
большого праздника поэзии: в 
городах и районах республики 
проходили тематические кру-
глые столы, поэтические чте-
ния, семинары, встречи с препо-
давателями и студентами вузов, 
выставки и многое другое. 
Праздничные мероприятия че-
редовались с выступлениями 

поэтов и писателей, которые, 
восхищаясь красотой Дагестана, 
гостеприимностью и дружелю-
бием горцев, делились своими 
впечатлениями и воспоминани-
ями о Расуле Гамзатове. Также 
говорили о знакомстве с его 
творчеством, любви и уважении 
к великому сыну гор. Они под-
черкивали высочайший уровень 
поэзии Гамзатова и отмечали, 
что «Дни Белых журавлей», без 
сомнения, один из самых поэ-
тичных праздников в мире. А 
память о великом мастере слова 
будет жить вечно.

По традиции во всех празднич-
ных мероприятиях участвовала 
делегация от Союза писателей 
России. На форумах, как мы ра-
нее сообщали, обсуждались про-
блемы переводческой и изда-
тельской деятельности, реша-
лись важные организационные 
вопросы, в том числе необходи-

мость изменений в Уставе обще-
ственной организации и реко-
мендации о принятии уставов 
региональных писательских 
организаций. Фестиваль стал 
площадкой для популяризации 
многонациональной россий-
ской литературы.

И «Белые журавли» по-
прежнему играют важную роль в 
деле патриотического воспита-
ния подрастающего поколения.

Особенно важно и ценно то, 
что в век, когда поэзия не в чести 
и люди перестали держать в ру-
ках поэтические сборники, на 
фестивале громко заявляют о 
настоящей поэзии. Запомни-
лись слова, сказанные ректором 
ДГУ Муртазали Рабадановым на 
встрече писателей со студентами 
университета.

— Расул Гамзатов — выходец 
из маленького аварского аула, 
который открыл всему миру Да-
гестан и стал посланником куль-
туры родного края и великим 
певцом современности. Поэт 
был частым и желанным гостем 
в нашем университете, именно 
он назвал ДГУ «самой светлой 
саклей Дагестана». Этой высо-
кой планке мы всегда будем 
стремиться соответствовать, — 
подчеркнул Рабаданов. — Нет 
такого уголка, где бы не знали 
имя и творчество поэта, его пом-
нят, любят и чтут как великого 
деятеля искусства и достойного 
сына Страны гор. Мы гордимся 
тем, что были современниками 
Расула Гамзатова, необходимо 
сохранять память о великих лю-
дях нашей страны, чтобы моло-
дое поколение видело достой-
ные примеры для подражания.

Он был примером для подра-
жания, а его поэзия, обращенная 
к человечеству, — своего рода 
кодексом чести, мужества, отва-

ги и любви. Расул Гамзатов — 
личность мирового масштаба, 
один из тех писателей, на чьём 
личном примере основывался 
высокий авторитет многонаци-
ональной советской литерату-
ры. Благодаря его таланту весь 
мир узнал о Дагестане — поэтич-
ном, живописном, нежном и в то 
же время отважном, бесстраш-
ном и эпическом. Дагестанского 
классика всегда отличала бли-
зость с народом, он воспевал 
лучшие черты характера горца и 
горянки.

Его вклад оценен 
по достоинству

Следующий Международный 
Гамзатовский литературный 
фестиваль «Дни Белых журав-
лей», пусть и не юбилейный, 
пройдёт в рамках празднования 
100-летия со дня рождения поэ-
та. Его вклад в развитие и попу-
ляризацию российской поэзии 
по достоинству оценен руковод-
ством страны. Не случайно 2023 
год Указом Президента России 
объявлен Годом Расула Гамза-
това. Действует федеральный 
оргкомитет, возглавляемый за-
местителем председателя Пра-
вительства Российской Федера-
ции Татьяной Голиковой. Орга-
низация мероприятий, а про-
грамма включает в себя около 70 
событий, находится на личном 
контроле Главы Республики Да-
гестан Сергея Меликова.

Утверждена символика празд-
нования 100-летия со дня рож-
дения поэта. Специалисты феде-
рального центра селекции спе-
циально к этой дате выведут но-
вый сорт белой вишни под 
названием «Белые журавли».
ХАСАЙБАТ МЕДЖИДОВА
«Дагестанская правда» 

Пресса Кавказа

Благодаря поэту мир узнал о Дагестане

Расул Гамзатов — самый переводимый в мире поэт
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1. Остров-отель Свети Стефан. 2. Одна из вилл на острове Свети 
Стефан. 3. Церковь Св. Александра Невского. 4. Средневековый 
колодец


